



Secretaría Distrital De La Mujer
Clínica Política Lidera Par

DOCUMENTO DE APOYO

Mujeres Candidatas
a Juntas de Acción
Comunal



SECRETARÍA DE
LA MUJER

Introducción y objetivos

Entre noviembre de 2019 y febrero de 2020 se dieron una serie de movilizaciones sociales a lo largo y ancho de Colombia, en las que una diversidad de sectores de la ciudadanía manifestó su inconformidad con respecto a la desigualdad, la falta de garantías para la protesta social, para la protección de la vida de las y los líderes sociales, y de excombatientes firmantes de los acuerdos de paz de La Habana, asesinados de manera sistemática.

Dichas protestas también estuvieron motivadas por una serie de proyectos de ley de reforma laboral, pensional, y creación de holdings financieros a través de la fusión de varias empresas del Estado, promovidas por el gobierno nacional. Esta oleada de protestas masivas se detuvo en marzo de 2020, debido al inicio de la pandemia del coronavirus en Colombia.

La jornada de Paro Nacional del 28 de abril de 2021, en la que varios sectores sociales manifestaron su desacuerdo con un proyecto de reforma tributaria impulsado por el gobierno nacional, marcó el comienzo de un estallido social en todo el país, que puede entenderse como un resurgimiento de las movilizaciones que comenzaron a finales de 2019.

Muchos sectores diversos de la ciudadanía se han movilizado, presentando una amplia variedad de reclamos. Marchas, plantones, conciertos, cacerolazos y jornadas culturales han ocurrido en varios lugares del país y fuera de este, así como también bloqueos de vías en algunas zonas rurales y urbanas del territorio nacional. En el marco de las protestas se vivieron múltiples episodios de violencia y violaciones de los derechos humanos. Desafortunadamente, personas han sido asesinadas, violentadas sexualmente, heridas, y otras están desaparecidas.

Mujeres comunales y estallido social

Las mujeres comunales tienen una posición estratégica, experiencia y conocimiento profundo de las dinámicas locales de los barrios y veredas en las que viven. Por esta razón tienen importantes herramientas para contribuir a la construcción de caminos de fortalecimiento de la democracia y propuestas para que el actual estallido social pueda transformarse en una serie de acciones que edifiquen el buen vivir colectivo en los territorios de Colombia.

Además, sin duda esta coyuntura supone un cambio en el contexto en el cual las candidatas a dignatarias deberán llevar a cabo sus campañas, y luego, una vez electas, su trabajo como representantes de los intereses de sus comunidades, integrando el enfoque de género y diferencial. El objetivo de este módulo es conversar, en un espacio seguro, respetuoso, democrático, pluralista y de escucha profunda, sobre cómo las mujeres comunales, en sus diversidades y diferencias, vivieron, percibieron, y actuaron frente al contexto de estallido social en Colombia.

BORRADOR

Conceptos centrales

¿Por qué hablamos de estallido social y no de paro nacional?

Convencionalmente, la noción de paro se usa para referirse a una interrupción de las actividades de trabajo y/o estudio cotidianas para suspender el sistema productivo y negociar un pliego de peticiones con el gobierno nacional u otros agentes detentores del poder.

Si bien las movilizaciones sociales de 2021 comenzaron con un paro nacional convocado por diversas centrales sindicales del país para oponerse a la reforma tributaria propuesta por el gobierno nacional, estas fueron mucho más allá.

Estas manifestaciones no respondieron a una estructura centralizada en la que sindicatos o partidos políticos puedan determinar la continuidad o el fin de las movilizaciones, y tampoco hubo un único pliego de peticiones o una única agenda.

De hecho, las protestas también expresaron un agotamiento de las formas tradicionales de representación civil y política, generalmente atravesadas por desigualdades raciales, de género, de clase y de edad.

La noción de estallido social

Refleja de manera más pertinente el hecho de que las últimas protestas en Colombia han estado ocasionadas por diversas inconformidades de larga duración expresadas por una gran cantidad de grupos sociales que no han encontrado una adecuada representación en ninguna de las formas tradicionales del liderazgo político.

Entre estos grupos se encuentran la juventud, las comunidades indígenas, afrocolombianas, campesinas, clases medias precarizadas, clases populares, organizaciones feministas y de mujeres, defensoras de derechos humanos, ambientalistas, sectores culturales, entre otros grupos fuertemente afectados por la creciente desigualdad, pobreza, racismo, patriarcalismo y violencia que caracteriza a nuestro país, que se profundizaron aún más a causa de la pandemia.



Preguntas para la reflexión

1

Durante estas semanas, ¿qué tipo de acciones ligadas al estallido social se han llevado a cabo en mi localidad, barrio o vereda, y cómo me he sentido al respecto de la situación que atraviesa el país?

2

¿Cuáles son las principales reflexiones que han suscitado en mí las recientes movilizaciones sociales?

3

¿Cuáles han sido las acciones que hemos llevado a cabo como mujeres comunales frente al contexto de estallido social?

4

¿Qué estrategias de cuidado de nosotras mismas, y de nuestras comunidades y organizaciones, podemos implementar, o hemos ya implementado, en el contexto del estallido social?

5

¿Qué propuestas podemos plantear como mujeres comunales para encontrar caminos frente a las problemáticas que enfrentamos hoy?

Aquí es importante problematizar la categoría de cuidado desde el enfoque de género, feminista y de derechos humanos, para ir más allá del uso convencional de dicho término.

El estallido social generó una serie de procesos de politización, desprivatización, despatriarcalización y colectivización de prácticas de cuidado, en las que las lideresas y sus organizaciones tuvieron un rol central.

Algunos ejemplos de esto fueron acciones como las ollas comunitarias, la construcción de redes de cuidado mutuo frente a los abusos de la fuerza pública, la organización de una primera línea de mujeres lideresas para proteger a las y los manifestantes, entre otras iniciativas que surgieron durante estas semanas de protestas.

Eso demuestra la utilidad del concepto de cuidado para entender las prácticas organizativas autónomas durante el estallido social, yendo más allá de los estereotipos sobre la feminidad y la seguridad, y de su potencial para interpelar el accionar del Estado.

Politización de los cuidados

Si quieres profundizar más consulta...

Lanzamiento de Mujeres que Transforman Tomo III en El Estallido Social en Colombia. Video disponible en: <https://www.youtube.com/watch?v=8HCmEiLYqgo>

Mujeres que escudan a los jóvenes de la primavera colombiana en Cali. Video disponible en: <https://www.youtube.com/watch?v=WKuEjEkuJxk>

Mujeres en primera línea. Participación política en el estallido social de 2021. Video disponible en: <https://www.youtube.com/watch?v=XiNTbaghFyo>

Bibliografía

- Aguilar-Forero, N. (2022). Memoria y juvenicidio en el estallido social de Colombia (2021). *Revista Latinoamericana de Ciencias Sociales, Niñez y Juventud*, 20(3), Article 3.
<https://doi.org/10.11600/rlcsnj.20.3.5492>
- García, M. C., & Garcés, S. (2021, agosto 14). Notas sobre un “estallido social” en Colombia. *El paro nacional 28A - Revista Cien Días*.
<https://www.revistaciendiascinep.com/home/notas-sobre-un-estallido-social-en-colombia-el-paro-nacional-28a/>
- Monsalve, E. R., & Naranjo, L. M. V. (2023). Crisis y estallido social en Colombia. *Administración & Desarrollo*, 53(1), Article 1.
<https://doi.org/10.22431/25005227.vol53n1.9>
- Rubinschik, U. (2022, noviembre 17). Mujeres y feministas en el estallido social de Colombia, 2021. CLACSO.
<https://www.clacso.org/mujeres-y-feministas-en-el-estallido-social-de-colombia-2021/>
- Univalle, A. de N. (s/f). Violencias de género en el marco del estallido social 2021 en Colombia—Universidad del Valle / Cali, Colombia. Recuperado el 12 de septiembre de 2023, de
<https://www.univalle.edu.co/lo-que-pasa-en-la-u/violencias-de-genero-en-el-marco-del-estallido-social-2021-en-colombia-1/>

"DOCUMENTO DE APOYO"

Herramientas prácticas en oratoria y negociación para la incidencia

Claudia López Hernández

Alcaldesa de Bogotá

Diana Rodríguez Franco

Secretaria Distrital de la Mujer

Lisa Cristina Gómez

Subsecretaria de Fortalecimiento de Capacidades y Oportunidades

Gladys Marcela Enciso Gaitan

Directora de Territorialización de Derechos y Participación

Claudia Rincón Caicedo

Asesora de Comunicaciones

Marybel Palma Palma

Coordinadora Bogotá 50/50: Ruta por la Paridad de Género en el Gobierno Abierto de Bogotá

Diana Catherine Cardenas Polo

Cordinadora Clínica Política Lidera-Par

Elaborado por Equipo Clínica Política Lidera-Par

Diana Velásquez Villate
Constanza Fletscher Fernández
Yira Carmiña Lazala Silva Hernández

Equipo de Comunicaciones

Revisión y corrección de estilo:

Karen Franco Díaz
Lady Viviana Zambrano Quintero

Coordinación diseño y fotografía:

Natalia Bejarano Ochoa

Fotografías:

Ana García Pineda
*Incluye imágenes de Unsplash.com y Pexels.com

Diseño y diagramación:

Ivonne Lorena Charry Buitrago

**Secretaría Distrital de la Mujer.
2023**